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José Ignacio Tamayo Castro, desde hace tres décadas, con un
grupo de campesinos de la vereda Monquentiva de Guatavita,
Cundinamarca se ha concentrado en construir la cooperativa

lechera Colega, ejemplo para los productores del país. 



Los buenos marineros no se
hicieron en aguas calmadas

Hablar después del partido es
fácil. todo el mundo sabe que hay
que hacer. El cambio del jugador
lesionado… el cobro al lado débil
del arquero Y hasta pedir el lado
de la cancha de acuerdo al sol. 

De igual manera, muchos dan
consejos a aquellos que se han
expuesto a emprender. Frases
como: -Tenemos que ser
responsables, porque los recursos
son los de nuestros asociados-

 algunas veces salen a flote ¿Podría
ser una frase para justificar no salir
de la zona de confort o exponerse a
nuevos riesgos? Sobre todo cuando
el llamado es a abrir otros sectores
o incursionar en nuevas
actividades.

Tengo una mala noticia. Ya no es
necesario dar la ubicación a sus
aplicaciones móviles.
Aparentemente el mundo ya está
mapeado con los repetidores de
nuestros wifi y ellos reportan
cuántas veces vamos al baño
después de apagar la luz de
nuestros cuartos. 
 

Dentro de las propuestas está
profundizar en el crédito de vivienda,
microcrédito y la financiación de
productores agropecuarios. Donde se
observa un inicio importante de la
actividad, convencidos del apoyo al
emprendimiento y a los campesinos. 

Números difíciles 

Aunque las cifras para la economía
sean las menos alentadoras durante el
año, las empresas solidarias y las
cooperativas están reportando cada
vez más, nuevas operaciones
diferentes al crédito de consumo y 

ALFREDO ALZATE ESCOLAR
POR; 
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ante las políticas de fomento del
Gobierno se muestran atentas para
dominar regiones productoras
donde la banca tradicional está
todavía concentrada en las
cabeceras municipales. 

La inflación ha sido poco
alentadora, Un 10,48 por ciento
durante el 2023, ha obligado a
mantener las tasas del Banco de la
República en un 13,25 lo que
debería cambiar de tendencia. Sin
embargo, diciembre nunca ha sido
un mes de precios bajos. Mas aún
cuando se tiene la expectativa de
incrementos represados en el precio
del diesel para cubrir el Fondo de
Estabilización de los Combustibles
y el consumo aumenta ligeramente.
A lo anterior hay que sumarle la
tensión de la negociación del alza
de los salarios para el 2024 que se
discute en la Mesa de Concertación
Salarial y Laboral. 

Las cifras no van bien y cualquiera
que sea el ajuste en las próximas
semanas del ajuste salarial se
podría quedar con el reajuste
salarial. Tampoco es oportuno un
aumento muy alto, pues el índice
de desempleo está mostrando un
freno y aunque el 9,2 por ciento de
octubre, muestra una tendencia de
reducción para el Gobierno, así
como la afirmación que sostiene
que hay un, evidente crecimiento
del número de personas buscando
empleo y ahí se compensa la cifra
presentada por el Dane. Pero según
el ex ministro José Antonio
Ocampo la cifra podría ser
engañosa, pues en realidad ese
desempleo representa un 9,9 por
ciento y una reducción de la
creación del empleo en el país de
manera estacional. 

Sí, las aguas siguen turbias. Así
también se refleja en once meses a
la baja de las exportaciones. A
pesar de que en octubre de 2023 se
exportaron 16,4 millones de
barriles de petróleo crudo, lo que
representó un crecimiento de
28,3% frente a octubre de 2022.
Las cifras no responden para otro
tipo de productos tradicionales, lo
que prendió las alarmas por parte
de los exportadores reunidos en
Analdex. 

Y para finalizar el rosario de cifras
negativas se destaca que en el tercer
trimestre de 2023 el Producto Interno
Bruto de Colombia decreció un 0,3%. 

Con todo este panorama el consumo
nacional sigue contraído y el clima de
los negocios muestra un exceso de
prudencia de quienes deben tomar las
decisiones.

Reformas como la laboral, la pensional,
la de justicia, la de la salud y otras más
hacen un penoso tránsito por el
Congreso, de pronto sin mayor
resistencia la de  Educación, lo que
mantiene a la expectativa a los
operadores del  mercado, quienes
esperan que el  clima de los negocios
cambie acompañado de las medidas del

3GESTIONSOLIDARIA.COM
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 Gobierno de mayor confianza para
la inversión. Un pequeño paso fue
la reunión de empresarios en la
Casa Presidencial de Cartagena.  

Pero es posible que el sector
solidario tenga dentro de su espacio
de incidencia una de las mayores
responsabilidades. Con el cambio
de año y a pesar de las voces de los
analistas más conservadores, es
necesario evaluar hasta qué punto
puede ser contracíclico frente a
factores como lo anteriormente
enunciados y así ir desbloqueando
los negocios en regiones donde su
presencia es fundamental. 

Claro hay que ser responsable en
los desembolsos que se esperan
dar, e incluso impulsar una mayor
captación de ahorros a tasas
competitivas, pero se podrían llegar
a correr los márgenes ligeramente y
así aumentar la participación del
sector solidario en el mercado
financiero. Conocer al asociado es
la ventaja que tiene el
cooperativismo y de la mano de
este puede ir modificando el clima
de los negocios para ese grupo. Por
ahora.
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LOS BUENOS
MARINEROS NO SE
HICIERON EN
AGUAS CALMADAS

DESAFÍO ECONÓMICO
PARA EL 2024

ESTOS SON LOS SEIS
TIPOS DE ATAQUE
CIBERNÉTICOS QUE
PONDRÁN EN
RIESGO LA
ACTIVIDAD
FINANCIERA DE 2024 LIDERAZGO Y FUTURO

EMPRESARIAL
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DE PROFESIÓN
CAMPESINO

PARA USAR LA
INTELIGENCIA
ARTIFICIAL LO PRIMERO
ES INVERTIR EN LA
FORMACIÓN DEL
EQUIPO HUMANOLos precios de la leche están dependiendo

de los altibajos del clima. Mientras que a
los productores no se les incrementa el
pago, en el comercio el precio sigue alto
para los consumidores, explica el gerente
de Colega. 

Luis Fernando Gutiérrez dijo “al final todas las
áreas de una compañía van a tener impacto con
ese tipo de tecnologías”.

se podrían llegar a correr los márgenes
ligeramente y así aumentar la participación
del sector solidario en el mercado
financiero

Se prevé que el contexto internacional continúe
siendo poco favorable, con un crecimiento del
PIB y el comercio mundiales muy por debajo de
los promedios históricos.

“Si buscamos en Google nuestro nombre ya
aparecerá algún tipo de identificación, como
nuestra imagen, una descripción o
simplemente un sitio que hemos visitado”
Francisco Robayo, Experto en Ciberseguridad,.

No basta simplemente mejorar lo existente, en
muchos casos hay que hacer cambios de fondo y
superar la inmovilidad y la inercia. 
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JOSÉ IGNACIO TAMAYO CASTRO, 
GERENTE DE LA COOPERATIVA LECHERA

COLEGA

JOSÉ IGNACIO TAMAYO CASTRO, 
GERENTE DE LA COOPERATIVA LECHERA

COLEGA



José Ignacio Tamayo Castro, desde hace tres décadas, con un grupo de campesinos de la
vereda Monquentiva de Guatavita, Cundinamarca se ha concentrado en construir la

cooperativa lechera Colega, ejemplo para los productores del país. 

José Ignacio Tamayo Castro: Sí, eso es
real, es de cogerse la cabeza a dos
manos. Yo estaba comentando con unos
amigos hace un momento estábamos
hablando con asociados a una
cooperativa grande y muy responsable
como es Colanta ya sea individualmente
o como personas jurídica sentimos en
este momento un poquito más de
tranquilidad. Pero nos agobia la
preocupación de miles de productores
de todo el país. En Nariño, en en la
Costa Atlántica, en todas partes, porque
la industria le baja los precios sin
contemplación. Permítame y hago un
breve recuento, nosotros nos regimos
para el pago de la leche por la
resolución 017 del Ministerio de
Agricultura, que se actualiza cada año
en marzo, pero resulta que en el Consejo
Nacional Lácteo hay una gran influencia 
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El gerente de Colega advierte que los
precios a los productores se mantienen
bajos, mientras en las góndolas de los
supermercados los precios siguen altos a
pesar de existir una buena oferta
nacional. 

Adicionalmente la entrada de leche
importada y lactosuero sigue siendo una
práctica que afecta el mercado nacional
señala Tamayo en diálogo con Gestión
Solidaria. 

Gestión Solidaria: ¿Qué está pasando
con el precio de la leche, los productores
están preocupados porque el precio no
baja en el supermercado pero los
campesinos dicen que tampoco le suben
el precio en la cantina?

de la industria, más que del sector
cooperativo y productivo y sus
determinaciones no necesariamente son
acogidas por el Ministerio, pero sí hay
una gran influencia y ahí comienza el
trabajo de los precios, entonces durante
muchos, los productores recibieron un
precio muy bajo, que nos tuvo a todos
por igual al borde de la quiebra y se
dieron muchas quiebras. Resulta que
hace un par de años o cuando comenzó
este nuevo Gobierno se cambió o ajustó
la fórmula. No subió el precio de la
leche, influyó un poco la contingencia
de la del Covid, pero en cuando subió
desmedidamente el precio
paralelamente las Industrias se vieron
afectadas por la falta de leche.
importada, que es la que más les
interesa. Entonces comenzaron. ¿Y por
qué les faltó leche? porque los precios

Desde muy temprano se recolecta la producción en el cuarto frío. 
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internacionales estaban altos y el
precio del dólar alto, entonces era
difícil que la trajeran, comenzaron a
una guerra de precios entre ellos
mismos a ver quién acopiaba más
leche y subieron los precios, eso
benefició a los productores, una
modificaciones voluntarias se llaman,
que lo beneficiaron y les dieron,
digamos un respiro muy importante a
los productores, pero de pronto se
dieron cuenta que se les fue la mano
entre comillas y comenzaron a bajar
el precio, pero no lo han bajado
paralelamente en la góndola al
consumidor y se quejan de que el
consumo se bajó. Claro, porque no le
han bajado el precio a la gente. Le
bajaron al productor, pero no le han
bajado en la misma forma al
consumidor. 

G.S.: ¿La media docena de bolsas se
acerca a 20.000 pesos? 

J.I.T.C.: La verdad, es que en muchas
tiendas llega mucho más cara que
eso. Entonces claro se ha bajado el
consumo de la leche y de productos
derivados. Eso es el manejo del precio
de la leche por parte de la industria.
Yo digo que quienes estamos
cooperados sentimos una protección,
pero la verdad no somos inmunes a
un coletazo de los movimientos del
mercado, por eso en este momento,
por ejemplo, acabo de salir de una
reunión apoyando un grupo de
productores del norte de
Cundinamarca que están viendo
afectados porque no solo le han
bajado los precios, claro, le bajan los
precios más fácil a los pequeños
productores que a los mayores
productores. Entonces también
empieza a dejar de recibir leche, para
presionar una baja al precio que le
pagan al productor. 

G.S.: ¿En este momento el país tiene
abastecimiento suficiente de leche?

J.I.T.C.: En este momento no hay
leche suficiente. En el país, en este
momento, la producción de leche
tiene altibajos por el clima, por
distintos factores. Hoy por ejemplo
son aterradoras las imágenes que
llegan del occidente de la Sabana
con unas heladas que afectan los
pastos, se congela el pasto en la
madrugada y el sol las calienta y
quema el pasto. Las vaquitas no
tienen que comer. A principio de año
tuvimos en la zona nuestra en
Monquetiva 14 heladas en serie. Nos
arruinaron los pastos, tuvimos que
hacer unos grandes esfuerzos para
recuperar las praderas y por lo tanto
la producción de leche, pero en este
momento hay leche suficiente en el
país, hay producción que se ha
mermado indudablemente, pero
también hay leche almacenada,
leche la pulverizada y estos procesos
de leches conservadas, por eso no
hay ninguna razón para que se afecte
al consumidor.

G.S.: ¿A los pequeños productores
no le están recogiendo la leche para
poderles bajar el precio? 

J.I.T.C.: Es correcto, Y eso va
acompañado con la determinación
de controlar o reducir la compra de
leche en muchas partes del país.
Usted no se imagina lo que significó
para Nariño unas determinaciones de
la industria acompañadas, además,
de un daño en la vía, la zona de
Rosas Cauca. La industria los trata
mal al productor en el Cauca, de
pronto no recojo más y eso pues los
afecta a todo el mundo. En la costa
hay una cooperativa que está  
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haciendo grandes esfuerzos, en este
momento, por mejorar un poco el
precio al productor, porque viene
otra competencia que son los
pequeños productores de queso, los
artesanales, que compran leche a
cualquier precio y digamos les
interesa la temporada. Entonces
descompensan el mercado, lo
deterioran, es por eso que es
necesario que se regule muy bien
desde el Ministerio de Agricultura
toda esta situación. 

Cada productor ha ido mejorando
la calidad de la leche.
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G.S.: ¿En Barranquilla por
ejemplo el precio de la libra de
queso llegó a 15 mil o más,
cuando el precio normal era de
ocho mil pesos, porque se dan
esas variaciones?

J.I.T.C.: En algunos casos la
intervención de las grandes
superficies, mire el mercado
mayoritario, las grandes
superficies generan situaciones
complejas, ejercen un gran
efecto sobre el precio, una
empresa cualquiera que sea
vendiéndole a un supermercado
una cadena tiene muchos
problemas, porque les pagan de
una forma muy controlada, les
exigen de todo lo imaginable, los
mercaderistas que acomodan en
las góndolas tienen unos costos,
pero además, participar en todas
las promociones, -que vamos a
publicar esta revista, entonces
ponga el aviso y todo eso tiene
un gran costo, al final ese costo
va al consumidor. El vendedor
no le va bien con el tema de los
almacenes de descuentos, donde
también es muy complicado,
porque tienen unos proveedores
por los cuales no meto el dedo
en el fuego y que venden las
leches de cualquier calidad a
tiene a precio de quema. Sí para
que la señora vea el precio y no
vea la calidad del producto.
Vaya usted a investigarlo…

G.S.: Hace algunos años nos
vendieron mucha leche de
México ¿Se sigue viendo este
fenómeno? 

J.I.T.C.: Leches a punto de
vencerse o sin saberse la calidad,
con fechas nuevas, no hay
control. Sobre eso sigue entrando
leche, sigue entrando mucha
leche de contrabando, leche en
polvo y otro elemento el
lactosuero. La industria utiliza el
lactosuero e importaba por
ejemplo la industria galletera,
pero era un consumo
relativamente controlado. Hoy se
importan fácilmente cuatro o
cinco veces más del lactosuero
para la industria una partecita, el
resto va al parecer para la leche.
Hay investigaciones que no
concluyen por el exceso del
lactosuero en las leches. 

G.S: ¿Le echan agua al lactosuero
para hacer presuntas leches?

GESTIONSOLIDARIA.COM

J.I.T.C.: Exactamente el bautizo.
Antes era pura lechecita, ahora
por lo menos bueno… G.S.: -
Cuando uno la ve muy espesa
hay que empezar a dudar?
J.I.T.C. - Pues ojalá fuera
espesa. Yo creo, que por
ejemplo la Universidad Central
de Venezuela hace unos años
hizo una investigación por las
leches que entran de México.
México terminó siendo un
exportador Colombia en gran
cantidad México y resulta que
México no es productor, por lo
contrario, importa leche de
EEUU. Importa la leche para
descremar y convertirla y
mezclarla con grasas vegetales
y otros tratamientos y la venden
como leche de primera.

EDICIÓN 155 PORTADA
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 Digamos leche entera no es.
Denuncias hay muchas, Analac
se ha empeñado en pedirle al
Invima, por ejemplo, que haya
claridad en todas las
investigaciones y que tengamos
los recursos técnicos para poder
establecer qué calidad de leche
que se le está entregando a los
consumidores. Hace unos años
Colanta hacía un ejercicio en
varias ciudades donde analizaba
las leches de distintas marcas y
los resultados eran tremendos.
Un funcionario me dijo: -si yo en
mi casa tengo que comprar leche
solo sería Colanta o alpina para
ponerle nombre propio, no me
quiso dar más detalles. 

G.S.: ¿Qué está pasando con la
calidad de la leche?

J.I.T.C.: La calidad de la leche
empieza con que aparecieron
centenares de empresas algunas
en la Sabana y la misma
Antioquia y por todo el país y se
dedicaron a recoger leche para
venderle a los supermercados de
descuento y esto ha llevado a la
falta de control. Pero quiero
dejar muy claro que leche de
calidad se consigue en el
mercado, pero a qué precio, lo
malo es que hay que investigar
esas leches de dudosa calidad,
empresas sin mucha tradición, e
incluso, aquí, a una empresa que
la sancionaron apareció con otro
nombre. 
pero 

G.S.: ¿Pero como comprador
cómo puedo identificar que la
leche es buena?

J.I.T.C.: Leche buena tiene que ser
entera o descremada, pero ante
todo, que no tenga manejo de
cosas que se supone pueden
existir en algunas empresas como
leches con grasas vegetales,
lactosueros que deterioran la
calidad composicional, la calidad
higiénica y sanitaria, de eso no
ponemos duda es en la calidad
más composicional. 

G.S.: Fedegan dijo esta semana
que una familia campesina con
una o más vacas ya empieza a
salir de la pobreza ¿Qué está
pasando con esos pequeños
productores? 

J.I.T.C.: Hace unos años la
Alianza Cooperativa Internacional
publicó unas cifras
desconcertantes para quienes
amamos la asociatividad, el
promedio de leche producida en
el mundo a través de
cooperativas, entonces era el 87
por ciento. Estados Unidos
producía El 77 por ciento a través
de organizaciones solidarias. En
Colombia lamentablemente era en
ese momento era el 18 por ciento
cuando le dije al ilustre presidente
del momento Dr. Uribe en un foro
esa cifra, dijo - eso no lo creo-
Con el tiempo me dio la razón
porque salió el Conpes
Competitivo de la Leche y no era
el 18, era el 16 por ciento, porque
somos muy desunidos, porque no
entendemos el modelo asociativo,
porque hemos montamos una
empresa y le ponemos el nombre
de cooperativa, no hemos hecho
esfuerzo por ser solidarios, que
brote ese espíritu solidario ahora
que hay tanta gente que nos
escucha.

GESTIONSOLIDARIA.COM

G.S.: Al campesino colombiano le
cuesta integrarse, le cuesta
asociarse ¿Será por el proceso de
violencia que hemos vivido?

J.I.T.C.: Estoy convencido que al
campesino lo explotaron y lo
engañaron tanto que ahora es un
poco más reacio a creer en
asociatividad, en unión en trabajo
en equipo, pero se ha avanzado
mucho, considero que ese 18 por
ciento puede ser ahora más del
25 o 30 por ciento porque es que
desde entonces se han creado
muchas cooperativas, muchas
asociaciones, y entran al torrente
formal, porque se lo venden a la
industria. El asunto es que figura
todavía un alto porcentaje de lo
que llama el Ministerio
lo informal, que es la que no le
reportan a los consumidores o los
que la recolectan a las
panaderías, a las queserías, o las
pequeñas industrias artesanales,
que consumen leche
directamente y que no tienen la
formalidad adecuada. Esas cifras
no se conocen con exactitud. Se
habla hasta de un 50 por ciento.
En el Ministerio necesitamos que
se fortalezca la división del
departamento de seguimiento del
precio del consumidor para poder
tener cifras reales y tomar
determinaciones adecuadas. Si no
hay un diagnóstico de forma
adecuada no se pueden tomar
medidas adecuadas. 

EDICIÓN 155 PORTADA

“El precio de la leche no lo
han bajado en la góndola al

consumidor  y los
intermediarios se quejan de
que el consumo se redujo”

J.I:T.C 
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 consumidores o los que la recolectan
a las panaderías, a las queserías, o las
pequeñas industrias artesanales, que
consumen leche directamente y que
no tienen la formalidad adecuada.
Esas cifras no se conocen con
exactitud. Se habla hasta de un 50 por
ciento. En el Ministerio necesitamos
que se fortalezca la división del
departamento de seguimiento del
precio del consumidor para poder
tener cifras reales y tomar
determinaciones adecuadas. Si no hay
un diagnóstico de forma adecuada no
se pueden tomar medidas adecuadas.

 G.S.: ¿Don Antonio usted está en
contacto permanente con las
cooperativas, es formador, le insisto
¿Por qué el campesino no se asocia
con su vecino? 

GESTIONSOLIDARIA.COM

G.S.: Al campesino colombiano le
cuesta integrarse, le cuesta asociarse
¿Será por el proceso de violencia que
hemos vivido?

J.I.T.C.: Estoy convencido que al
campesino lo explotaron y lo
engañaron tanto que ahora es un
poco más reacio a creer en
asociatividad, en unión en trabajo en
equipo, pero se ha avanzado mucho,
considero que ese 18 por ciento
puede ser ahora más del 25 o 30 por
ciento porque es que desde entonces
se han creado muchas cooperativas,
muchas asociaciones, y entran al
torrente formal, porque se lo venden
a la industria. El asunto es que figura
todavía un alto porcentaje de lo que
llama el Ministerio o informal, que es
la que no le reportan a los 
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J.I.T.C.: Considero que de pronto no
hemos logrado un idioma adecuado
para entrar con él. Que no me
escuchen en la Unidad Solidaria,
estamos acreditados para editar los
cursos, yo me salgo del formato del
curso de 20 horas. Estoy convencido
que a la gente tenemos que primero
enamorarla de los beneficios del 
cooperativismo; enamorarla de los
beneficios de trabajar en equipo;
trabajar asociados; después les
hablamos de la teoría filosófica y de
las normas. Cuando los tenemos
enamorados, después le explicamos
que para tener una organización
tenemos que tener las normas.
Comenzando por los estatutos y todo
lo demás. Considero que hay dos
modelos digamos, un modelo, que
yo llamo el rural, que me quejo
funciona muy diferente a otros

El programa Colegitas permite que los nuevos productores comprendan
la importancia de la formación cooperativa  y trabajo asociativo.
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  producción. Permítame decirle lo
siguiente, vi con asombro una
columna o un artículo publicado un
portafolio del doctor Enrique Cavalier
industrial de la leche (Alquería) que
hace un diagnóstico totalmente 
 equivocado del sector lácteo, del
sector ganadero en general, y habla
perdón que le diga, como
acomodándose en este caso al
Gobierno actual, a las teorías del
Gobierno, a las del momento. Dice
que la producción ganadera de leche
está subdesarrollada y en unos
términos poco adecuados habla del
manejo de la finca, diciendo que está
en manos de gente ignorante. Digamos
y ese es un error, eso ha cambiado
radicalmente, si usted se imaginara la
cantidad de gente profesional o con
una gran capacitación manejando
fincas desde pequeñas. He conocido
en Antioquia la finca de unos
muchachos, uno estudió zootecnia y
el otro mercadeo para manejar su
finca, no para ir a buscar un puesto.
Entonces hoy la producción de leche
en Colombia es muy, muy profesional
de altísima calidad, con un gran
manejo sostenible de las praderas,
respetando el medio ambiente,
inclusive con un alto grado de
fertilización orgánica. Nosotros en
particular con un 50 por ciento de
utilización de fertilización orgánica,
de control biológico, eso hacambiado,
esa visión es 
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 modelos cooperativos y en eso
también tenemos que trabajar en la
normatividad. Le cuento. Colega
nuestra cooperativa que ha sembrado
semillas por todo el país la tienen
sancionada la Superintendencia con
50 millones de pesos, porque
cometimos el delito o el error de no
haber presentado oportunamente los
informes, lo tenemos que presentar
dos veces al año, presentamos uno por
por una equivocación y entonces…
Por fortuna la nueva superintendente
ha entendido que deben ser de
distintos los niveles la supervisión.
Una cooperativa como Colega que
tiene en promedio de excedentes
anuales de cinco billones de pesos,
muy diferente a una cooperativa con
una fortaleza económica como las
financieras o cualquier otra. 

G.S.: Jenaro Pérez, (D. E. P.) exgerente
de Colanta decía una cosa: -Al país le
sobra leche le falta carne- Ahora se
autoriza la apertura de los mataderos
municipales ¿Qué decir sobre estos
temas? 

J.I.T.C.: Considero que el
planteamiento que decía el doctor
Jenaro en su momento era válido. Hoy
podría ser diferente si no tenemos
suficiente leche para aumentar el
consumo de una forma adecuada
debemos trabajar más en esa
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 aterradoramente equivocada, incluso
persiste en las entidades oficiales.

G.S.: ¿Qué le diría a las personas que
quieren volver al campo? 

J.I.T.C.: Esto exige cada vez una
mayor profesionalización.
Precisamente lo que yo le decía
anteriormente me da pie para
decirles: si yo estoy para
pensionarme como funcionario
público o director de una empresa
comercial, entrar a cambiar a una
actividad tan exigente como la
producción ganadera o pecuario en
general no es fácil. He visto fracasar
a muchas personas que cogieron sus
ahorros, los metieron en una finca  
para pasar buenos, resulta que eso no
es tan fácil, esto es una actividad
profesional, todavía hay mucha gente
que como yo digo son tenedores de
vacas, pero el alto profesionalismo en
el campo. Si usted va gente a la gente
que fundó la cooperativa colega tenía
una formación de quinto primaria,
hoy todos son profesionales y su
título es Campesinos, porque hacen
todo su trabajo altamente profesional,
manejo de praderas, mejoramiento
genético, manejo de los animales,
potreros, el medio ambiente Eso es
profesionalismo en el sector
agropecuario que nosotros
defendemos.

La formalización de una
producción agrícola

cooperativa implica procesos
de formación con un
lenguaje que llegue al

campesino.





El panorama se torna más confuso para 2024 donde las
personas, empresas e instituciones deben enfocar todos sus
esfuerzos para no ser engañados por los ciberdelincuentes,
más aún cuando todos tenemos una huella digital que nos
expone a cualquier ataque, dijo Francisco Robayo, Head of
Engineering Latin América de la empresa Check Point
Software Technologies. 

En diálogo con Gestión Solidaria el experto dijo que lo
primero es que los atacantes utilizan nuestra información en
nuestra contra. Ese es el punto de inicio de cualquier
ciberataque. 
“Regularmente está dado por la ingeniería social; es decir
que ellos utilizan información que está disponible en
internet; que está disponible en nuestras redes sociales; que
está disponible Incluso en muchos portales públicos de
gobierno, y a través de eso, los delincuentes arman un perfil
como persona, y con esa información tienen la posibilidad
de realizar todo tipo de estafas”, dijo. 

Pero incluso dentro de las mismas empresas en muchas
ocasiones hay personas que son parte de mafias y redes que
hacen que estos delitos sean posibles, agregó. 
, 

El ingeniero destacó que los atacantes cuentan con
muchas herramientas tecnológicas que permiten
desarrollar estos delitos, por ejemplo, los de inteligencia
artificial que en algunos casos permite la suplantación
por voz e imagen, generando básicamente un Deepfake
(ultrafalso) como si fuera esta persona quien está
hablando o comunicándose y de esta manera los
delincuentes realizar estos ataques confundiendo a las
personas. 

Ya entregamos los datos 

Francisco Robayo destacó que es casi imposible evitar
que tomen nuestra imagen, porque ya la hemos
entregado a través de nuestras redes sociales. 

“Si buscamos en google nuestro nombre ya aparecerá
algún tipo de identificación, como nuestra imagen, una
descripción o simplemente un sitio que hemos visitado.
Todos ya tenemos una identidad digital disponible en
internet, unos más que otros. Quiénes más, por
ejemplo: quienes tienen abiertas sus redes sociales,
quienes publican en sus redes sociales

Durante el segundo trimestre de 2023 el promedio de actividades delictivas globales
aumentaron semanalmente un ocho por ciento, lo que marca el volumen más alto en dos años

Estos son los seis tipos de ataque
cibernéticos que pondrán en riesgo la

actividad financiera de 2024
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información que parecería que no es
sensible, pero si lo es, como por
ejemplo: una foto una selfie con la
credencial de la empresa para la cual
trabaja. Ahí le estamos diciendo al
mundo: mire yo trabajo en esta
empresa; me llamo tal, y le estoy
diciendo
incluso mi correo electrónico, es muy
fácil identificar cuál es el correo
electrónico @em presa.com. Entonces
ya con eso le estamos dando muchos
datos a los ciberdelincuentes”, dijo. 

En otras ocasiones publicamos cosas
como: -me acabo de comprar un
carro nuevo; la foto frente al carro
con las placas, y obviamente los
sistemas gubernamentales permiten
buscar al dueño del vehículo, ya que
con eso tienen los atacantes muchos
más datos. “Entonces nosotros
mismos estamos abonando a que en
algún momento nos puedan robar la
información. No es necesario que nos
roben nuestra cartera, que se nos
pierdan nuestra identificación,
porque los asaltantes la pueden
conseguir muy fácilmente”, dijo 

El experto destacó que los ataques de
ingeniería social se alimentan
básicamente de la información que
entregamos de forma voluntaria,
aunque nosotros no nos demos
cuenta. Incluso en los contratos de
adhesión a las diferentes plataformas
tecnológicas de nuestro teléfono. Los
delincuentes utilizan toda esta
información para perfilar sus víctimas
e identificarlas automáticamente, por
ello es importante evitar compartir
ese tipo de información, de
preferencia tener nuestras redes
sociales cerradas, saber a quién
aceptó o no, en mis redes sociales y
sobre todo evaluar si estoy
publicando este tipo de información.

Los seis tipos de ataques

Aunque los ataque son variados y
permanentes se aprecian amenazas
familiares como el ransomware y el
hacktivismo que han evolucionado.
Con ellos las bandas criminales
modifican sus métodos y
herramientas para infectar y afectar a
organizaciones de todo el mundo. 

Incluso la tecnología heredada, como
los dispositivos de almacenamiento
USB, volvieron a ganar popularidad
como vehículo para propagar
malware, señaló el experto. 

Uno de los avances más significativos
de este año fue la evolución del
panorama del ransomware (Secuestro
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de datos). Los datos derivados de
 más de 120 “sitios vergonzosos” de
ransomware revelaron que en la
primera mitad de 2023, un total de
48 grupos de ransomware informaron
haber violado y extorsionado
públicamente a más de 2200 víctimas
corporativas. Este año ha habido
varios casos de alto perfil, incluido el
ataque contra MGM Resorts, que
cerró importantes sitios de Las Vegas
durante varios días y que
probablemente costará millones en
soluciones. Incluso en Colombia se
dio una de los ataques más
publicitados donde fueron
secuestradas las bases de datos de
varias entidades oficiales y de salud.

“Yo siempre digo: solo hay dos tipos de personas, empresas o
gobiernos, aquellos que saben que han sido atacadas y aquellas que

no saben o no lo quieren admitir”. Francisco Robayo



Las predicciones de ciberseguridad
de Check Point para 2024 se dividen
en seis categorías: 

Inteligencia artificial y aprendizaje
automático; GPU Farming; ataques a
la cadena de suministro y a la
infraestructura crítica; seguro
cibernético; estado nación;
tecnología deepfake armada y
ataques de phishing.

Inteligencia artificial y
aprendizaje automático:

• Aumento de los ciberataques
dirigidos por IA: la inteligencia
artificial y el aprendizaje automático
han dominado la conversación sobre
ciberseguridad. El año que viene
veremos más actores de amenazas
adoptar la IA para acelerar y ampliar
todos los aspectos de su conjunto de
herramientas. Ya sea para un
desarrollo rápido y más rentable de
nuevas variantes de malware y
ransomware o para utilizar
tecnologías deepfake para llevar los
ataques de phishing y suplantación
de identidad al siguiente nivel.

• Combatir el fuego con fuego: así
como hemos visto a los
ciberdelincuentes aprovechar el
potencial de la IA y el aprendizaje
automático, también lo harán los
ciberdefensores. Ya hemos visto una
inversión significativa en IA para la
ciberseguridad, y eso continuará a
medida que más empresas busquen
protegerse contra amenazas
avanzadas, señaló el ingeniero. 

 El 2024 traerá el surgimiento de “GPU
Farming”(granjas de servidores) como el objetivo

más reciente y buscado en el ámbito de los
ciberataques basados en la nube.

Combatir el fuego con
fuego: así como hemos visto
a los ciberdelincuentes
aprovechar el potencial de la
IA y el aprendizaje
automático, también lo
harán los ciberdefensores

• Impacto de la regulación: se han
dado pasos importantes en Europa y
Estados Unidos para regular el uso de
la IA. A medida que se desarrollen
estos planes, veremos cambios en la
forma en que se utilizan estas
tecnologías, tanto para actividades
ofensivas como defensivas. 

Nuestra dependencia de la IA para la
ciberseguridad es innegable, pero a
medida que la IA evolucione,
también lo harán las estrategias de
nuestros adversarios. El próximo año,
debemos innovar más rápido que las
amenazas que enfrentamos para estar
un paso por delante. Aprovechemos
todo el potencial de la IA para
ciberseguridad, con especial atención
al uso responsable y ético&quot;,
anotó Sergey Shykevich, director del
grupo
Threat Intelligence de Check Point
Software Technologies.

Los piratas informáticos apuntarán a
la nube para acceder a recursos de
inteligencia artificial (GPU Farming): · 

. A medida que la popularidad de la
IA generativa continúa aumentando,
el costo de ejecutar estos modelos
masivos está aumentando
rápidamente, alcanzando
potencialmente decenas de millones
de dólares. Los piratas informáticos
verán los recursos de inteligencia
artificial basados en la nube como
una oportunidad lucrativa. Centrarán
sus esfuerzos en establecer granjas de
GPU en la nube para financiar sus
actividades de IA. Así como los
recursos computacionales de la nube
eran un objetivo principal para
Crypto Mining hace unos años. El
2024 traerá el surgimiento de “GPU
Farming”(granjas de servidores) como
el objetivo más reciente y buscado en
el ámbito de los ciberataques basados
en la nube.
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“Yo siempre digo: solo hay dos tipos
de personas, empresas o gobiernos,
aquellos que saben que han sido
atacadas y aquellas que no saben o no
lo quieren admitir. Todas las
compañías, empresas o gobiernos que
están conectados al internet, es decir
todos, prácticamente, son objeto de
ataques que sean exitosos o no que
sepamos que hayan sido exitosos o no
esa es la diferencia” dijo Francisco
Robayo.

El experto señaló que hay muchas
cosas que se pueden hacer en una
primera etapa para evitar que los
ataques sean efectivos, lo primero es
trabajar en las personas. Son las
personas, que además son las los
dueños o las dueñas de los datos,
quienes hacen el enforcement
(ejecución), regularmente son el
eslabón más débil y el que utilizan los
atacantes para entrar a una
organización o a un gobierno. Para
esto se necesita mucha capacitación.

En segundo lugar están los procesos,
las políticas en las regulaciones, que
regularmente están en el medio, son
las que se mueven más lento que la,

 tecnología. Sin embargo, si yo
cumplo con un proceso, una política
un reglamento o una regulación por
ejemplo: la ley para el tratamiento de
datos personales puedo pedirle a las
personas por su parte que las
manejen de forma adecuada son
protocolos básicos. 

El tercero es la tecnología: en ese
tercer vector como checkpoint
ofrecemos tecnología que permite a
las personas y los procesos trabajen
con un software y equipos que
ofrecen seguridad consolidada;
seguridad colaborativa; seguridad
completa que busque evitar ataques.
En nuestro caso tenemos un programa
que se llama Horizon Playblocks una
plataforma de colaboración de
seguridad que evalúa las barreras de
seguridad y detiene la propagación
de los ataques. Su objetivo es lograr
la visibilidad de los ataques para
poderlos controlar.  

Francisco Robayo explicó que las
soluciones deben ser transversales en
todos los frentes de la organización y
para que la seguridad cibernética sea
exitosa se debe concentrar en
“desconfiar de cada paso” concluyó.
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Por el lado más débil 

El experto señaló que es necesario
reducir a cero la confianza en la
cadena de suministro: el aumento de
los ataques cibernéticos a
infraestructuras críticas,
particularmente aquellos con
participación de estado-nación,
conducirá a un cambio hacia
modelos de cero&quot ;confianza
cero&quot; que requieren
verificación por parte de cualquiera
que intente conectarse a un sistema,
independientemente de si están
dentro o fuera de la red. Dado que
los gobiernos están introduciendo
regulaciones de ciberseguridad más
estrictas para proteger la información
personal, será esencial que las
organizaciones se mantengan a la
vanguardia de estos nuevos marcos
legales.

• La cadena de suministro sigue
siendo un eslabón débil: la tasa de
incidentes que involucran la cadena
de suministro sigue siendo un desafío
para las organizaciones y el impacto
puede ser de gran alcance. Esta
seguirá siendo una tendencia el
próximo año si las organizaciones no
llevan a cabo evaluaciones más
estrictas de los proveedores externos.

• Fortalecimiento de los protocolos
de seguridad: las violaciones
recientes resaltan la importancia
crítica de protocolos de seguridad
más sólidos en la cadena de
suministro. A medida que los
ciberdelincuentes apuntan a
proveedores más pequeños para
acceder a empresas más grandes, las
organizaciones deben exigir
evaluaciones más estrictas e
implementación de protocolos de
seguridad para evitar nuevos ataques.
 





Las empresas que hace unos años
empezaron con su transformación
digital han logrado mejorar su
competitividad en promedios hasta en
un 30 por ciento, advirtió el profesor
Luis Fernando Gutiérrez García experto
en Tecnología e Innovación. 

El diálogo con Gestión Solidaria el PhD
en Creatividad Computacional señaló
que es vital para las empresas asumir
dentro de sus procesos la utilización de
la inteligencia artificial y así lo
demuestran las estadísticas de aquellas
que en los últimos cinco años han
asumido el reto de la transformación
digital. 

“Desde aprendizaje de máquina o
Machine Learning artificial,
procesamiento de lenguaje, natural,
temas generativos y otros modelos
computacionales que ya se han
aplicados a las empresas están viendo su
retornos de inversión. ¿Dónde está el
impacto que esas compañías tienen
hoy?. Ya están haciendo más de lo que
ellos hacían en los últimos cinco años,
seguramente teniendo una reducción de
costos superior al 30%. Entonces las
empresas que no entren en esa línea,
obviamente van a dejar de ser
competitivas”, dijo.
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Sin importar cuál es su cargo en la empresa cada miembro debe comprender que es lo
que se desea con las soluciones aplicadas señaló el profesor Luis Fernando Gutiérrez. 
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Las empresas que hace unos años
empezaron con su transformación
digital han logrado mejorar su
competitividad en promedios hasta en
un 30 por ciento, advirtió el profesor
Luis Fernando Gutiérrez García experto
en Tecnología e Innovación. 

El diálogo con Gestión Solidaria el PhD
en Creatividad Computacional señaló
que es vital para las empresas asumir
dentro de sus procesos la utilización de
la inteligencia artificial y así lo
demuestran las estadísticas de aquellas
que en los últimos cinco años han
asumido el reto de la transformación
digital. 

“Desde aprendizaje de máquina o
Machine Learning artificial,
procesamiento de lenguaje, natural,
temas generativos y otros modelos
computacionales que ya se han
aplicados a las empresas están viendo
su retornos de inversión. ¿Dónde está
el impacto que esas compañías tienen
hoy?. Ya están haciendo más de lo que
ellos hacían en los últimos cinco años,
seguramente teniendo una reducción
de costos superior al 30%, entonces las
empresas que no entren en esa línea,
obviamente van a dejar de ser
competitivas”, dijo.

A la reducción en costos, el aumento
de la eficiencia en sus procesos
internos y el desarrollo de nuevas
ventajas competitivas se sumará la
integración de equipos humanos más
especializados en el manejo de este
tipo de tecnologías, que necesitarán
programas permanentes de formación,
explicó Gutiérrez. 

Grandes volúmenes de
información 

Mientras muchos destacan los rasgos
simpáticos de la inteligencia artificial
aplicados a sectores como la animación, la
publicidad, el mercadeo y la creación de
contenidos, otros se enfocan en la
capacidad de la inteligencia artificial para el
manejo y minería de datos. 

El experto en modelos de predicción
destacó la capacidad de la Inteligencia
Artificial, pues las máquinas obviamente nos
sobrepasan a nosotros como humanos en el
análisis de datos, de patrones, además
nunca se cansan “cuando uno ya tiene
problemas de escala con un grado de
complejidad importante obviamente la
Inteligencia artificial tiene más beneficios”,
dijo.



“Está demostrado que el retorno
de la inversión en la
implementación de tecnología es
lenta, pero lo que es indiscutible,
es que si no se hace este tipo de
inversiones, alcanzar a los
competidores se hace mucho
más costoso. En una economía
como la nuestra donde muchos
de esos servicios se deben pagar
en dólares es un poco más
costoso su implementación, pero
es importante y que quede claro
que es peor, no hacer esas
inversiones en ese momento”
dijo el docente universitario. 

El experto en Modelos de
Predicción señaló que lo primero
que hace una organización es
comprar algunas de esas
aplicaciones o software e iniciar
un proceso de integración con
una API, “interfaz de
programación de aplicaciones”.
para que un sistema de cómputo
o de software pueda comenzar a
extender sus funcionalidades,
obviamente, es ir formando una
caja de herramientas, o como
pasó en la transformación digital

 y todo el Boom del Software.
Sin embargo, podremos
comprar más de una API y
vamos a comenzar a mejorar
nuestros procesos, la gran
mayoría de empresas
alcanzarán esas funciones en un
corto plazo. Pero al final, si no
deciden comenzar a hacer
investigación y desarrollo, a
hacer Innovación alrededor de
estas tecnologías, tampoco van
a lograr una ventaja
competitiva, porque esas
mismas aplicaciones, esas
mismas APIS, ese mismo
software, como servicio, va a
estar disponible para todos los
competidores. Entonces se va a
volver un tema de costo, de
velocidad. Al final adquirir
programas por separado no es
la estrategia duradera”, dijo. 

“Hay muchas tareas que son
automatizables, muy repetitivas y
que son las candidatas ideales
para ser implementadas con
técnicas de Inteligencia artificial.
Por ejemplo: gestión documental;
procesos en los que una persona
tenía que abrir un PDF; leer una
columna sacarla; procesar;
ingresarla en otro sistema; y hacer
un flujo de datos típico. Tareas
que hoy en día podrán ser
automatizadas con la Inteligencia
artificial a una velocidad
increíblemente, más rápida, muy
seguramente reduciendo al
máximo los 
errores humanos”, dijo. 

Los costos 

Luis Fernando Gutiérrez señaló
que lo primero es arrancar con la
capacitación del recursos
humano, porque obviamente toda
la fuerza laboral debe estar al
tanto de ese tipo de tecnología,
estén o no relacionados con las
áreas DTI. Porque al final todas las
áreas de una compañía van a
tener impacto con ese tipo de
tecnologías. Los modelos de
madurez dependerán si la
empresa tiene recursos humano
preparado o no. Por eso es
fundamental empezar a trabajar
en esa línea, insistió. 
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 ¿Dónde está el impacto que esas compañías
tienen hoy? Ya están haciendo más de lo que ellos

hacían en los últimos cinco años, seguramente
teniendo una reducción de costos superior al

30%. Entonces las empresas que no entren en esa
línea, obviamente van a dejar de ser

competitivas”, L.F.G.



Entonces debemos seguir
buscando diferenciales y eso al
final, nos va a llevar es a
comenzar a recolectar más
datos; comenzar a entrenar
nuestros propios modelos para
que justamente podamos trabajar
en el tema de la innovación, que
es tan importante y poder sacar
más ventajas competitivas,
ejemplos simples: si yo opero
con papeles y hago gestión
documental que puedo entrar
integrando una Api, que es de un
tercero que me ayuda a hacer la
extracción de información de
estos documentos, pero al final 

yo voy a necesitar un backbone
tecnológico (columna
vertebral), importante para
poder  automatizar el resto de
mis procesos. Desde enviar un
correo, integrarse con un
WhatsApp, mandar un mensaje
de texto. En ese sentido la
formación de los miembros de
la empresa y de quienes deben
tomar algunas decisiones en
esos eslabones deben tener la
suficiente formación en el tema.
Entonces al final no serán solo
las API, no es solamente la
Inteligencia artificial, al final es
un ecosistema integral”,
concluyó.  
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Entre tanto sobre los prompts, que
son las órdenes que se le dan a los
modelos de la inteligencia
artificial están enfocados
principalmente a los modelos
grandes, que son los que
necesitan aprender a seguir
instrucciones. Requieren de un
conocimiento un poco más más
técnico para poder guiarlos. En
principio lo que hoy en día está
ofreciendo OpenAi, ChatGPT,
Bard, IBM, SAS, Datarobot,
Microsoft y Google o digamos las
grandes compañías tecnológicas
son modelos que buscan hacerlo
fácil. Se podría decir que son la
punta del iceberg. Nuevamente,
cuando todos tengamos esa
capacidad se perderá la ventaja
competitiva de la empresa. 
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Luis Fernando Gutiérrez García experto en Tecnología e Innovación,
dijo: “la gran mayoría de empresas alcanzarán esas funciones en un

corto plazo. Pero al final, si no deciden comenzar a hacer
investigación y desarrollo, a hacer Innovación alrededor de estas

tecnologías, tampoco van a lograr una ventaja competitiva”. 





Desafío económico para el 2024
Para poder interpretar lo que puede ser el 2024, podría iniciar por llamarlo El Año Desafiante,

hay tres preguntas que debemos resolver: ¿De dónde venimos?, ¿Dónde estamos? y ¿Para dónde
vamos?, aquí es muy importante indicar que los negocios se mueven dentro de un clima político,

económico, social y cultural, en el cual los ciclos económicos son una buena medida.
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Por: Clemente Garay
Economista-Contador público

Directivo Coopebis - sector solidario
 

En la anterior imagen podemos ver como se mueve la economía, ¿De dónde venimos?,
año 2020, un año pandémico muy difícil complicado e incierto para las economías del

mundo entero, nos visita para quedarse un virus pandémico que genera incertidumbre en
los negocios, consumo, ingresos y por supuesto un coletazo fuerte a los hogares

colombianos e internacionales se genera una guerra de acumulación de bienes pudiendo,
más el que más tiene, miremos esta imagen.

Año 2021, año postpandèmico en la cual se nota una caída vertiginosa del índice de precios
al consumidor, lo hogares tiene una gran emergencia encerramientos que aún continuaban y

si ofertas laborales reales algunos con desempleo y enfermedades de Covid 19, cierre y
quiebra de empresas, los bancos enfrentan preocupación por carteras morosas y vencidas, en

fin situaciones muy difíciles de atender, obligaciones acumuladas sin poder pagar.

Año 2022, se esperaba que fuera un año de recuperación, si bien el IPC aumenta en 5.11
puntos al pasar del 8,01% al 13.12%, los hogares que son los que mueven la economía

empiezan a tener un oxigenación económica tratando de aliviar las NBI, necesidades básicas
insatisfechas, cambia la forma de laboralización donde la virtualidad se convierte en un

agente fundamental, las empresas empiezan a evaluar esta manera diferente de producir,
aminorando costos y gastos y que hoy 2023 aún se mantienen en algunos negocios
empresariales, las plataformas y ventas virtuales apoyan a la economía. Miremos un

comportamiento del PIB en la siguiente imagen.
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Año 2023, se esperaba un año de reactivación económica,
que lograra superar lo que la pandemia nos dejó, pero, se

tuvo la escalada de inflación más alta 
de los últimos 20 años, golpeando la canasta familiar,

afectando el consumo de los hogares colombianos, miremos
el comportamiento histórico entre el año 1999-2023

En lo corrido del año 2023 la inflación se encuentra en una
tendencia a la baja iniciando con un 13.25% en enero y
ubicándose en octubre en un 10.48%, en noviembre se

espera un comportamiento similar, según reporte del Banco
de La República.

¿DÓNDE ESTAMOS? 

¿PARA DÓNDE VAMOS?.

Bueno, que nos espera para el año 2024, año desafiante, se
pregona un año difícil, con gran expectativa de lo que podrá

ser el aumento del salario mínimo legal, un informe del
diario El País manifiesta “Pese a que muchas personas

esperaban que este aumento fuera más significativo, la
realidad de muchos expertos es que en verdad el salario

mínimo quedaría en cerca de $1.300.000. Según los
expertos más destacados en el ámbito local, es posible que el

indicador alcance un valor superior al 9,5%”

Portafolio informa que en vista de que la inflación en
Colombia podría cerrar en 10,01% en 2023, la postura

monetaria del Banco de la República es mantener las tasas
de interés sin cambios y solo hasta el mes de abril de 2024

se daría la primera baja en la tasa de interés. 

Igualmente, el año 2024 también será un año de altas
metas donde las empresas y consumidores esperan un

comportamiento diferente en medio de un ambiente
político, social, cultural y económico donde las reformas

están en el debate, (Salud, Pensiones y Laboral) y que por
supuesto las tasas de interés e inflación serán también

protagonistas.

Finalmente, un informe de la Cepal nos indica que el año
2024, “se mantendría el bajo dinamismo económico en la

región. Se prevé que el contexto internacional continúe
siendo poco favorable, con un crecimiento del PIB y el
comercio mundiales muy por debajo de los promedios

históricos. A su vez, en el ámbito interno se mantendrá el
reducido espacio de política fiscal, aunque la reducción

en la inflación en la región abre más espacio para la
política monetaria en los países”

Recomendaciones ante este panorama incierto, que en los
hogares se fortalezca el ahorro, control y reducción a las

obligaciones financieras en especial las de tarjetas de
crédito, hoy los bancos están preocupados por la

cancelación y devolución del dinero plástico, prudencia
en los consumos de un mes que se avecina y de un

mercado que presiona compre hoy y pague después,
cuidado con el bombardeo de los bancos ofreciendo

cupos pre aprobados para dinamizar y reactivar compras
con tarjetas de crédito. 

Años pandémico-post pandémico-recuperación-
reactivación-desafiante, consideraciones del autor. 
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Liderazgo y futuro empresarial

En mi trayectoria laboral, por más de 30
años, en diferentes sectores económicos
como profesor, gerente, consultor,
miembro de consejos de administración y
de control he trabajado y observado
líderes eficaces capaces de movilizar
grupos, influir, inspirar y guiar la acción,
mediante la aplicación de determinadas
herramientas y habilidades directivas. 

Para el futuro de nuestro país y en
particular del sector de la economía
solidaria, es necesario reflexionar sobre el
liderazgo y clarificar los atributos que
deben distinguir a quienes habrán de
conducir el movimiento solidario y
afrontar los grandes desafíos que esta
época histórica de la humanidad y de
nuestro sector exige. 

Bien sabemos que los líderes aparecen en
situaciones difíciles y este es el momento.
Lo cual implica la existencia de un
proceso de renovación que permita el
surgimiento de una nueva generación de
gerentes y directivos que impulsen la
modernización de la gestión empresarial
en el cooperativismo colombiano.

No basta simplemente mejorar lo
existente, en muchos casos hay que hacer
cambios de fondo y superar la
inmovilidad y la inercia. 

El objetivo del liderazgo es mejorar la
calidad de vida de la gente. El sector
solidario tiene todo el potencial para
participar en forma contundente y exitosa
en la superación de la pobreza con
acciones dirigidas a la población más
vulnerable del país, participando en la
solución de problemas sociales
económicos y ambientales que nos
mantienen en el atraso. 

La historia es profusa y rica en resaltar los
líderes que han propiciado grandes
cambios demostrados con sus hechos y
ejemplos, uno de ellos, Jesucristo, el gran
orientador de la humanidad quien
mediante sus parábolas trasmitía
poderosos mensajes, llegando de manera
sencilla y didáctica a sus seguidores.
Veamos algunas de sus enseñanzas: 

 Inspirador y guía para un mundo
rápidamente cambiante que demanda
nuevas formas prácticas de aplicación. 

 Dedicado a su misión, cuya esencia fue
enseñarle a la gente un mejor modo de
vivir, donde sobresalen su foco y claridad
de objetivos. 

 No necesitaba justificación externa, su
juez era Dios y su propia evaluación
objetiva, para el cumplimiento de sus
metas

POR: ELIECER BERMUDEZ
DIRECTOR-CORJIREH

Los verdaderos líderes se
caracterizan, además,

por tener una clara visión
de sus metas y una
orientación hacia la

acción. Los verdaderos
líderes producen

resultados tangibles, no
solo grandes ideas o

teorías. 



Administraba muy bien sus energías. Evitaba
fugas de energía – reuniones innecesarias,
discusiones inútiles, distracciones, inmiscuirse
en los asuntos de los demás. 

 Hacia las tareas difíciles. Para lo fácil no se
necesitaban líderes.  Un apasionado de su
causa. 

 No se dejaba paralizar por el temor. Si
esperamos a que desaparezcan nuestros miedos
para poder comenzar, nunca empezaremos. 

 Era un hombre de acción, tomaba decisiones
audaces. 

 Formó un gran equipo. 

 Daba siempre lo mejor de sí, un buen líder le
tiene fobia a la mediocridad. 

 Gran especialista en darle la vuelta a
situaciones muy difíciles. 
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 Receptivo a las ideas de los demás, confesaba
que no se las sabía todas. 

 Actuación transparente, nunca hizo juego
doble con ninguno. 

 Empoderaba a su comité ejecutivo – a los
apóstoles daba autoridad y autonomía. 

 Sabía muy bien que “nadie gana hasta que no
ganemos todos”.

En síntesis, los verdaderos líderes se
caracterizan, además, por tener una clara
visión de sus metas y una orientación hacia la
acción. Los verdaderos líderes producen
resultados tangibles, no solo grandes ideas o
teorías. 

¿Quién de nuestros dirigentes tiene propuestas
atractivas, estrategias innovadoras, proyectos
inspiradores? El paternalismo y el
fundamentalismo legalista son fórmulas
obsoletas.






